ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

Check for updates



НАУЧНАЯ СТАТЬЯ / ORIGINAL ARTICLE УДК / UDC 070.1:796.032 https://doi.org/10.20310/2587-6953-2024-10-2-487-498 Шифр научной специальности 5.9.9

# Медиааспекты взаимосвязи политики и спорта на примере отстранения Российской Федерации от международных соревнований

# Александра Эдуардовна Сергиенко 🛡



#### Аннотация

ВВЕДЕНИЕ. Взаимосвязь политики и спорта – актуальная проблема, поскольку политические противоречия между государствами находят отражение в спорте. Крупнейшие спортивные события являются не просто соревнованиями спортсменов, но и ожесточённой политической борьбой. Через профессиональный спорт с помощью различных медиатехнологий возможно воздействовать на мировое общество и добиваться геополитических результатов. Рассмотрена взаимосвязь спорта высших достижений и политики на примере исключения российского спорта от международных соревнований и материалов об этом в СМИ. МАТЕРИАЛЫ И МЕТОДЫ. Исследованы материалы зарубежных СМИ по теме отстранения России от большого спорта, лишения её государственной символики, отстранения российских спортеменов от международных соревнований в связи с несогласием политического курса властей Российской Федерации, введения так называемых санкций в области спорта. В основу исследования был положен сравнительно-исторический метод, помогающий рассмотреть динамику развития отношений российского спорта и политического курса западных стран. Теоретической базой послужили работы отечественных и иностранных исследователей истории и теории спорта. Также использовался контент-анализ для исследования материалов российских и иностранных СМИ с целью определить отношение иностранных государств к российскому спорту и его притеснению на международной спортивной арене с 2014 до 2024 г. РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ. Анализ материалов иностранных СМИ подтверждает, что давление на российский спорт оказывается западными странами в связи с их несогласием с политическим курсом РФ. Анализ источников показал, что западные СМИ сходятся в одном мнении в вопросе санкций в отношении российского спорта: поддерживают введение ограничений против спорта РФ, однако при этом называют такие меры инструментом геополитики, инструментом «сдерживания России». Это подтверждает политизацию спорта посредством СМИ. ЗАКЛЮЧЕНИЕ. Анализируя содержание публикаций как зарубежных, так и российских СМИ, можно сделать вывод, что давление на российский спорт и членов национальной команды России начало усиливаться после победы сборной России в общекомандном зачёте на Олимпийских играх в Сочи-2014 и после вхождения Республики Крым в состав Российской Федерации. После начала ВС РФ специальной военной операции на Украине в отношении российского спорта было введено ещё больше санкций и ограничений, Россию фактически исключили из международного спорта. Автор считает, что давление на российский спорт будет только усиливаться.

Ключевые слова: Олимпийские игры, спорт высших достижений, политика, Запад, Российская Федерация, Украина, Международный олимпийский комитет, санкции, допинг, нейтральный статус

Благодарности и финансирование. О финансировании исследования не сообщалось.

Конфликт интересов. Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Для цитирования: Сергиенко А.С. Медиааспекты взаимосвязи политики и спорта на примере отстранения Российской Федерации от международных соревнований // Неофилология. 2024. Т. 10. № 2. С. 487-498. https://doi.org/10.20310/2587-6953-2024-10-2-487-498

487 © Сергиенко А.С., 2024

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

# Media aspects of the relationship between politics and sports using the example of the Russian Federation's exclusion from international competitions

## Aleksandra E. Sergienko 🕒



Saint-Petersburg State University 7-9 Universitetskaya Emb., Saint-Petersburg, 199034, Russian Federation st079685@student.spbu.ru

#### Abstract

RELEVANCE. The relationship between politics and sports is a pressing issue, since political contradictions between states are reflected in sports. Major sporting events are not just competitions between athletes, but also fierce political struggles. Through professional sports with the help of various media technologies, it is possible to influence global society and achieve geopolitical results. The relationship between elite sports and politics is considered using the example of the exclusion of Russian sports from international competitions and materials about this in the media. MATERIALS AND METHODS. Materials from foreign media have been studied on the topic of removing Russia from big-time sports, depriving it of state symbols, removing Russian athletes from international competitions due to disagreement with the political course of the authorities of the Russian Federation, and the introduction of so-called sanctions in the field of sports. The study was based on a comparative historical method, which helps to consider the dynamics of the development of relations between Russian sports and the political course of Western countries. The theoretical basis was the work of domestic and foreign researchers of the history and theory of sports. Content analysis was also used to study materials from Russian and foreign media with the aim of determining the attitude of foreign states towards Russian sports and its oppression in the international sports arena from 2014 to 2024. RESULT AND DISCUSSION. An analysis of foreign media materials confirms that pressure on Russian sports is being exerted by Western countries due to their disagreement with the political course of the Russian Federation. An analysis of sources showed that Western media agree on the issue of sanctions against Russian sports: they support the introduction of restrictions against Russian sports, but at the same time they call such measures an instrument of geopolitics, an instrument of "containing Russia". This confirms the politicization of sports through the media. CONCLUSION. Analyzing the content of publications in both foreign and Russian media, we can conclude that pressure on Russian sports and members of the Russian national team began to intensify after the victory of the Russian team in the team event at the Olympic Games in Sochi 2014 and after the Republic of Crimea joined the Russian Federation. After the Russian Armed Forces launched a special military operation in Ukraine, even more sanctions and restrictions were introduced against Russian sports, and Russia was actually excluded from international sports. The author believes that the pressure on Russian sports will only

Keywords: Olympic Games, sports mega-events, high-performance sports, politics, cold war, information war, interrelation of politics and sports, West, Russian Federation, Ukraine, Russian sports, IOC, sanctions, doping, neutral status, Olympic Games-2024

Acknowledgements and Funding. No funding was reported for this research.

Conflict of Interest. The author declares no conflict of interest.

For citation: Sergienko, A.E. Media aspects of the relationship between politics and sports using the example of the Russian Federation's exclusion from international competitions. Neofilologiya = Neophilology, 2024;10(2):487-498 (In Russ., abstract in Eng.) https://doi.org/10.20310/2587-6953-2024-10-2-487-498

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

## **ВВЕДЕНИЕ**

Крупнейшие спортивные события, начиная с XX века и по сей день, являются не просто соревнованиями спортсменов, но и ожесточённой политической борьбой. Через спорт с помощью различных медиатехнологий возможно воздействовать на мировое общество, добиваться геополитических результатов, а также использовать спорт в качестве инструмента для ослабления странконкурентов.

Взаимосвязь политики и спорта – актуальная проблема, поскольку политические противоречия между государствами находят отражение в спорте. Спорт никогда не был отделен от политики. Изречение «спорт – вне политики» – это недостижимый идеал – спорт всегда оставался и остаётся неотделимым от политики.

Научная проблема заключается в изучении взаимосвязи между политикой и спортом, основываясь на примере отстранения Российской Федерации от участия в международных соревнованиях. В частности, особое внимание уделяется анализу медийных аспектов этого взаимодействия, включая роль средств массовой информации (СМИ) в формировании общественного мнения, воздействие на политические решения и манипуляции с образом страны в мировых информационных пространствах.

Цель: подтвердить неразрывную связь политики и спорта на примере отстранения российского спорта от международных спортивных соревнований, изучить отношение иностранных СМИ к российскому спорту в условиях санкционного давления со стороны стран Запада.

## МАТЕРИАЛЫ И МЕТОДЫ

Исследование построено на изучении опубликованных источников (исследовательская литература и публикации в СМИ) и на обобщении их данных. В работе используются сравнительно-исторический метод, контент-анализ и общенаучные методы.

Объектом исследования является взаимосвязь между политикой и спортом, рассматриваемая на примере отстранения Российской Федерации от участия в международных соревнованиях, с учетом медийных аспектов.

Сначала была определена проблема и цель исследования, выбраны методы исследования. Затем был проведён обзор научной литературы по теме взаимосвязи политики и спорта, сбор данных об отстранении России от международных соревнований, были проанализированы публикации по этой теме в иностранных и российских средствах массовой информации. После этого были выявлены закономерности по теме отстранения РФ от международных соревнований в иностранной информационной повестке. Затем были обобщены результаты и сформированы выводы.

Анализ источников показал, что западные СМИ сходятся в одном мнении в вопросе санкций в отношении российского спорта: поддерживают введение ограничений против спорта РФ, однако, при этом называют такие меры инструментом геополитики, инструментом «сдерживания России». Это подтверждает политизацию спорта посредством СМИ.

## РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ

Основание современного олимпийского движения и политическая нейтральность. Главной площадкой для достижения масштабных политических и экономических целей через спорт являются в первую очередь Олимпийские игры – крупнейшее международное спортивное соревнование, которое проводится с 1896 г. раз в четырёхлетие под эгидой Международного олимпийского комитета. Создатель современных Олимпийских игр Пьер де Фреди, барон де Кубертен возлагал большие надежды на олимпийское движение. В Олимпийской хартии говорится: «Цель олимпизма заключается в повсеместном становлении спорта на службу гармоничного развития человека с тем, чтобы способствовать созданию мирного сообщества, заботящегося о сохранении человеческого

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

достоинства»<sup>1</sup>. Пьер де Кубертен и его соратники, которые де-юре отстаивали аполитичность спорта, де-факто стремились также использовать его в политических целях – для укрепления согласия и взаимопонимания между народами, консолидации общества и развития международного сотрудничества и дипломатии [1].

В Олимпийской хартии также утверждается, что целью олимпизма является «повсеместное становление спорта на службу гармоничного развития человека для того, чтобы способствовать созданию мирного общества, которое заботится о сохранении человеческого достоинства». В этом контексте олимпийское движение можно рассмотреть в качестве составляющей либерального интернационализма, основная цель которого заключается в поддержании глобального мирового порядка [2].

Издавна спорт был способен выполнять ряд политических, социальных и культурных функций, поэтому и попытки влияния со стороны государства на международные контакты, связанные со спортом, всегда были неизбежны. Например, государство стремится вмешаться в формирование многочисленных сводов правил, которые регламентируют охрану здоровья участников, зрителей и организаторов, нормы безопасности, занятости, а также финансовую отчётность и во многие другие вопросы. В СМИ также не раз публиковались мнения о том, что политическое вмешательство в спорт со стороны государства имеет различные формы, в том числе, когда политики считают нужным прямо вмешиваться в управление спортивными мероприятиями и/или манипулировать ими в политических целях для повышения собственного рейтинга [3].

Политизация Олимпийских игр. Учёные отмечают, что «политики всех уровней считают нужным прямо вмешиваться в управление спортивными мероприятиями и/или манипулировать ими в политических целях» для повышения своего рейтинга».

Исследователь Е. Ротенбюлер указывает, что «олимпийская традиция не лишена противоречий», и ни одни из Олимпийских игр начиная с 1896 г. не были «подлинным выражением» олимпийского идеализма [4].

На Олимпийских играх 1908 г. в Лондоне организаторы столкнулись с политическим протестом: Великое княжество финляндское отказалось выходить на церемонию открытия под флагом Российской империи, а под финским флагом их отказался допускать российский комитет. В итоге финские атлеты шли просто с флагштоком [5].

В 1936 г. Олимпиада проводилась в нацистской Германии. Игры были необходимы А. Гитлеру в качестве главной площадки пропаганды «новой, сильной и гармоничной Германии»<sup>2</sup>.

В 1972 г. в немецком Мюнхене на Олимпийских играх произошёл теракт. Радикальная палестинская группировка, именуемая «Черный сентябрь», взяла в заложники олимпийскую команду Израиля, потребовав властей освободить из израильских тюрем 234 палестинца и обеспечить им безопасный проход в Египет. Израильская сторона потребовала приостановить и отменить Олимпийские игры, но канцлер Германии отверг эти требования.

Олимпийские игры в качестве весомого политического инструмента также активно использовались во времена холодной войны — глобального геополитического, военного, экономического и идеологического противостояния «двух великих держав, способных соревноваться за мировую гегемонию, — США и СССР<sup>3</sup>. Соединённые Штаты и Советский Союз поочерёдно бойкотировали проводимые Игры друг друга, в 1980 г. в Москве и в 1984 г. в Лос-Анджелесе.

С окончанием холодной войны могло сформироваться впечатление, что спорт становится «вне политики», но «эта иллюзия

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Кремлев считает, что российские спортсмены не должны участвовать в Олимпиаде без флага // ТАСС. 2023. 2 февр. URL: https://tass.ru/sport/16947345 (дата обращения: 15.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Команда без страны? Как золото России по хоккею воспламенило её национальную гордость // Stern. 2018. 28 февр. URL: https://faneille.com/ (дата обращения: 30.11.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> *Батнок В.И.* Холодная война между США и СССР (1945–1991). Очерки истории. М.: Изд-во «Весьмир», 2018. 336 с.

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

быстро исчезла, когда в спортивное сообщество вмешалось новое веяние — борьба с допингом, быстро превратившаяся в очередной рычаг давления для достижения государствами своих геополитических интересов» [6].

Крупнейшие спортивные события всё так же являются идеальными площадками для политизированной полемики, а СМИ помогают аудитории наблюдать в том числе и за протестными группами, реагировать на них и комментировать их действия. Например, весь мир наблюдал за политическими потрясениями в Бразилии перед чемпионатом мира по футболу в 2014 г., а также за спорами активистов, связанными «с нарушением прав человека» во время подготовки Катара к проведению Мундиаля в ноябре 2022 г.

Исследователи Л. Веннер и Э. Биллингс считают, что международные спортивные мероприятия стали «чем-то гораздо большим, нежели местом для выражения обострённого индивидуального цинизма, теперь они являются одними из самых заметных мировых форумов для протеста и обсуждения иррациональности неолиберальной капиталистической глобализации с сопутствующими способами исключения и маргинализации»<sup>4</sup>.

Китай проводил Олимпийские игры 2008 г. с целью изменить отношение мира к Поднебесной в лучшую сторону. Китайские и пекинские власти через Олимпиаду хотели продемонстрировать другим странам стремительное экономическое развитие Китая. Во время международного тура эстафеты олимпийского огня пекинских Игр в нескольких странах вспыхнули акции протеста из-за «тибетского вопроса». Первые демонстрации, осуждающие политику китайских властей по отношению к Тибету, прошли в Лондоне, затем к протестам присоединились Париж, Сан-Франциско и Буэнос-Айрес. Мирные акции протеста прошли также во время эстафеты огня в Дели и Бангкоке.

Олимпийские игры в России и западная пропаганда. В 2014 г. Олимпийские иг-

ры проходили в Сочи. Американские и некоторые европейские журналисты, политики, чиновники и другие различные эксперты нагнетали ситуацию по вопросу безопасности Олимпийских игр, проводимых в России. Так, бывший офицер ФБР Б. Дейли и аналитик национальной безопасности К.Т. Макфарланд в интервью Fox News Channel назвали информацию о якобы возможных террористических актах в Сочи во время проведения главного спортивного события четырёхлетия «достоверной» и даже сравнили российский регион с Ираком. «Спортсмены могут быть столь же уязвимы, как и некоторые из наших солдат, которые путешествовали по отдалённым территориям Ирака», утверждали они.

Французское издание Le Journal du Dimanche превзошло своих иностранных коллег. Журналисты из Франции соединили в своём предолимпийском фильме о России и её подготовке к Играм сюжеты последних лет, объединив наводнение в Крымске, «прослушивание КГБ», проблему политзаключённых, экологические проблемы и взрывы в Волгограде<sup>5</sup>.

Журналисты из Индии называли сочинскую Олимпиаду «самым политизированным» спортивным событием последних десятков лет. Индийское СМИ Тhe Statesman придерживалось мнения, что против России и её президента в связи с Олимпиадой в Сочи западными государствами была развязана информационная война, что имеет «явный привкус новой холодной войны». В Индии были уверены, что политические скандалы, сопровождающие Россию, наоборот, отражают величие В.В. Путина, которому «удалось возродить Россию после мрачного десятилетия, в силу чего он и стал объектом особой ненависти «Пакс Американа» 6.

Отметим, что некоторые западные лидеры решили бойкотировать Олимпиаду. Не прие-

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Wenner L.A., Billings A.C. Sport, Media and Mega-Events. L.: Routledge, 2017. 288 p.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> A Sotchi, lesopposantsharcel'es // Le JDD. URL: http://www.lejdd.fr/International/A-Sotchi-les-opposantsharceles-a-la-veilledes-JO-650074 (accessé: 14.11.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Putin's pride, West's spite // The Statesman. URL: http://www.thestatesman.net/news/38535-Special-Item.html?page=1 (accessed: 14.11.2023).

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

хал в Сочи глава Белого дома Б. Обама. Не было и президента Германии Й. Гаука, продемонстрировавшего таким образом своё несогласие с политическим курсом РФ и политикой В.В. Путина. Глава британского правительства Дж. Кэмерон также не принял приглашение, сославшись на невозможность изменения графика рабочих командировок. Президент Франции Ф. Олланд объяснил своё отсутствие тем, что «никто из французских политиков не собирается посещать Сочи». Президент Литвы Д. Грибаускайте связала своё нежелание посетить Игры с «нарушением прав человека в России и экономическими санкциями по отношению к Литве».

Хоть полноценного бойкота и отзыва национальных команд на Олимпийских игр в Сочи и не состоялось, можно сказать, что индивидуальные протесты имели место быть.

Политический курс РФ и давление на неё через спорт. После Олимпийских игр в Сочи в 2014 г. западные страны продолжили оказывать политическое давление на Россию, используя в качестве инструмента большой спорт.

В марте 2014 г. в Москве был подписан договор между Россией и Республикой Крым о принятии полуострова в состав РФ и образовании новых российских субъектов.

В конце 2014 г. в эфире немецкого телеканала ARD вышел фильм, в котором супруги Юлия и Виталий Степановы (Юлия входила в Сборную России по лёгкой атлетике, но в 2013 г. была дисквалифицирована из-за употребления допинга, а Виталий ранее работал в Российском антидопинговом агентстве (РУСАДА)) рассказали, что якобы в России в профессиональном спорте повсеместно используется допинг, а факты его применения тщательно скрываются [7].

В мае 2016 г., за несколько месяцев до летних Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро, в американской газете The New York Times появилась статья «Российский инсайдер говорит, что олимпийское золото подпитано государственным допингом» («Russian Insider Says State-Run Doping Fueled Olympic Gold»), основанная на интервью Г. Родченкова журналистам Р. Руис и М. Скворц. В июне члены исполкома Международного

олимпийского комитета (МОК) на встрече в Лозанне с руководителями международных спортивных федераций выразили уважение решению Международной ассоциации легкоатлетических федераций (IAAF) не допускать до участия в Олимпиаде-2016 в Рио-де-Жанейро российскую легкоатлетическую команду<sup>7</sup>.

В 2016 г. бывший руководитель Московской антидопинговой лаборатории Д. Родченков передал газете New York Times сведения о том, что в 2014 г. перед зимними Олимпийскими играми в Сочи в России была разработана «Допинговая программа» 8.

Исследования подтверждают, что публикации о допинге в спорте РФ с 2015 по 2016 г. в СМИ сформировали негативное общественное мнение о России [8].

После этого по результатам независимой экспертизы Всемирного антидопингового агентства (ВАДА) МОК лишил национальную сборную России 13 наград Олимпиады-2014.

5 декабря 2017 г. МОК дисквалифицировал Национальный олимпийский комитет РФ на основании допингового скандала и доклада Р. Макларена о злоупотреблениях со стороны спортсменов из России в использовании ими запрещённых препаратов. Это повлекло за собой официальное исключение Российской Федерации из состава участников XXIII Зимних Олимпийских игр в Пхёнчхане (Южная Корея). При этом российским спортсменам было предоставлено право выступать на индивидуальной основе под нейтральным (олимпийским) флагом.

В 2017 г. согласно решению ВАДА национальную команду России отстранили от участия в Олимпийских играх-2018, вернее, лишили сборную гимна, флага и присвоили ей нейтральный статус.

9 декабря 2019 г. исполком ВАДА принял решение «наказать» Россию за «манипуляции» с базой данных Московской антидопинговой лаборатории с помощью санкций:

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Президент заявил о попадании чиновников МОК в огромную зависимость от спонсоров // Ведомости. 2023. 14 дек. URL: https://www.vedomosti.ru/politics/news/2023/12/14/1011091-putin (дата обращения: 14.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Там же.

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

на протяжении четырёх лет команда РФ должна была выступать в нейтральном статусе. На это решение отреагировал президент России В.В. Путин. На пресс-конференции по итогам саммита в «нормандском формате» в Париже глава российского государства заявил, что решение агентства частично противоречит Олимпийской хартии. По его мнению, наказания спортсменов не могут носить коллективного характера — это говорит о политической подоплёке таких решений.

В 2020 г. сборной РФ запретили выступать на Олимпийских играх и чемпионатах мира по ряду видов спорта на протяжении ближайших двух лет. В ВАДА заявили, что в электронную базу данных о допингпроверках российских спортсменов вносили несанкционированные изменения, это вина российской системы контроля.

После этих решений отношение западных журналистов к российскому спорту значительно ухудшилось. Некоторые СМИ связали дисквалификацию не только с «допинговой программой государства», но и с политикой. Например, The Wall Street Journal в одной из своих статей отметил усиление политической напряжённости между Россией и Западом 10. А французская газета Liberation написала, что это «политический вопрос», а также подчеркнула, что «если раньше стороны всегда находили компромисс, то, начиная с 2014 г., Запад стал принимать всё более жёсткие решения».

Подавляющее большинство СМИ в отстранении винили исключительно Москву. Например, в статье американского издания The National Interest «Если вы хотите пристыдить Россию и повлиять на её поведение, то одних слов недостаточно» делается упор на то, что МОК поступил несправедливо по отношению к мировой общественности, не исключив полностью возможность участия

спортсменов из России в соревнованиях. Журнал пытается настойчиво убедить читателей в том, что Россию пожалели, и она не заслуживает быть на зимних Олимпийских играх в Пхёнчхане 11. УІе из Финляндии отмечало, что хоть это и «тяжёлый удар для русских», но даже здесь «Путин обернул всё в свою пользу 12. Финское СМИ делает упор на то, что в России из этой ситуации вышли следующим образом: чиновники и массмедиа рассказали гражданам страны, что это произошло по политическим причинам, внушив россиянам «мысль о злобном Западе».

После Олимпиады 2014 г., где представители нашей страны выступали в нейтральном статусе, отношение к России в некоторых СМИ немного изменилось в положительную сторону из-за спортсменов, которые вопреки всему выигрывали олимпийские медали и гордо представляли страну, хоть и без государственных флага и гимна. Иностранные журналисты хвалили молодых российских лыжников, которым «неожиданно пришлось отстаивать честь России», и хоккеистов, выигравших золото олимпийского турнира. Например, на следующий день после финала хоккейного турнира финское Faneille выпустило хвалебную статью о сборной России с заголовком «Олимпийское золото в хоккее взяла Россия, а не OAP»<sup>13</sup>.

Украинские СМИ, напротив, резко раскритиковали выступление российских спортсменов и злорадствовали по поводу малого количества медалей. Украинский Obozrevatel написал, что ранее русские выигрывали только с помощью препарата «Мельдоний», который «творил чудеса», но «Олимпиада-2018 расставила всё по местам».

В 2022 г. сборная Россия снова выступила на Олимпиаде (в Пекине) в нейтральном статусе. На этих Играх случился скандал с российской фигуристкой К. Валиевой. Спортсменку заподозрили в употреблении

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Путин: решение WADA противоречит Олимпийской хартии // Коммерсантъ. 2019. 10 дек. URL: https://www.kommersant.ru/doc/4188383 (дата обращения: 19.11.2023).

The Wall Street Journal. 2019. 17 Dec. URL: https://www.wsj.com/articles/sports-court-ruling-on-russian-doping-scheme-11608217781 (accessed: 23.11.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> The National Interest. URL: https://national-interest.org/search/node (accessed: 02.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Yle. URL: https://yle.fi/ (accessed: 02.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Команда без страны? Как золото России по хоккею воспламенило её национальную гордость // Stern. 2018. 28 февр. URL: https://faneille.com/ (дата обращения: 30.11.2023).

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

допинга. Об этом в ВАДА объявили на следующий день после победы команды Олимпийского комитета России в командных соревнованиях по фигурному катанию 14. 29 января Спортивный арбитражный суд (CAS) сообщил о дисквалификации К. Валиевой на 4 года. Аннулированы были и результаты спортсменки с 25 декабря 2021 г. 15

В феврале 2022 г. РФ начала специальную военную операцию на Украине. Западные страны ввели в отношении России десятки тысяч санкций, под которые попал и спорт. Так, российских спортсменов отстранили практически от всех международных соревнований либо же позволили участвовать в них, но только в нейтральном статусе. Также РФ было отказано в проведении всех международных спортивных мероприятий. Финал футбольной Лиги чемпионов-2022 из Санкт Петербурга перенесли в Париж. Россия также не смогла принять у себя чемпионат мира по волейболу среди мужских команд, чемпионат мира по хоккею, чемпионат мира по каратэ, этап Гран-при «Формулы-1» и многие другие соревнования.

Сборная России и Олимпийские игры в Париже-2024. Шли долгие споры, допускать ли атлетов из России к летним Олимпийским играм в Париже. В итоге 8 декабря 2023 г. пресс-служба Международного олимпийского комитета сообщила, что российские спортемены будут допущены до Игр во Франции в нейтральном статусе. Такое же решение МОК принял в отношении атлетов из Белоруссии<sup>16</sup>.

При этом МОК выдвинул целый ряд требований к белорусским и российским спортсменам:

- соревноваться они смогут исключительно как нейтральные спортсмены, без упоминания страны (индивидуальные нейтральные атлеты);
- запрещено принимать участие в командных соревнованиях;
- на Олимпиаду попадут только те, кто пройдёт отборочные соревнования. Сейчас это всего 11 человек (восемь россиян и трое белорусов);
- российскую символику (в том числе флаг и герб) запретят на всех официальных мероприятиях Олимпиады;
- все спортсмены из России и Белоруссии должны согласиться с обновлённой хартией, в которой говорится о мирных задачах олимпийского движения<sup>17</sup>.

Глава МОК Томас Бах объяснил это тем, что «спортсмены не могут нести ответственность за действия правительств их стран», а в мире на сегодняшний день продолжаются 28 военных конфликтов, однако «другие спортсмены мирно соревнуются друг с другом» <sup>18</sup>.

О том, что атлеты других стран выступают на международных соревнованиях с государственными атрибутами (флаг, гимн, герб), Т. Бах не упомянул.

Во многих видах спорта отборочные соревнования к Олимпийским играм уже завершились. Россияне не смогли принять в них участие, в том числе из-за недопуска на турниры со стороны международных федераций.

Президент России В.В. Путин во время подведения итогов года на ежегодной прессконференции 14 декабря 2023 г. раскритиковал МОК за позицию по отношению к российскому спорту. Он отметил, что нынешние сотрудники МОК искажают идею «О спорт, ты мир!», которая была высказана основате-

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> CAS завершил слушания по делу Валиевой, решение будет вынесено в январе // Спорт-Экспресс. 2023. 10 нояб. URL: https://www.sport-express.ru/figureskating/news/cas-zavershil-slushaniya-po-delu-valievoy-reshenie-budet-vyneseno-v-yanvare-2024-goda-2144030/ (дата обращения: 14.12.2023).

<sup>15</sup> Валиеву дисквалифицировали на четыре года за допинг // Известия. 2024. 9 янв. URL: https://iz.ru/1641642/2024-01-29/valievu-diskvalifitciro-vali-na-chetyre-goda-za-doping (дата обращения: 14.01.2024).

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Strict eligibility conditions in place as IOC EB approves Individual Neutral Athletes (AINs) for the Olympic Games Paris 2024 // International Olympic Committee. 2023. 8 Dec. URL: https://olympics.com/ioc/news/strict-eligibility-conditions-in-place-as-ioc-eb-approves-

individual-neutral-athletes-ains-for-the-olympic-games-paris-2024 (accessed: 14.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Ibid.

<sup>18</sup> Paris 2024 Olympics: Russian and Belarusian athletes allowed to compete as neutrals // BBC. URL: https://www.bbc.com/sport/olympics/67663582 (accessed: 05.12.2023).

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

лем олимпийского движения бароном Пьером де Кубертеном. По мнению В.В. Путина, сейчас из-за решений МОК спорт разъединяет, а не объединяет людей. Глава государства подчеркнул, что «если они будут действовать так и дальше, они похоронят олимпийское движение» <sup>19</sup>.

4 декабря 2023 г. вице-премьер России Д.Н. Чернышенко в рамках выставки-форума «Россия» заявил, что «Международный олимпийский комитет (МОК) использует Олимпийские игры как рычаг политической борьбы» $^{20}$ .

О том, что Олимпийские игры становятся все более политизированными, заявляли и на Западе. Так, в марте 2022 г. заместитель председателя Олимпийского комитета Норвегии О. Ваттердал объявил об увольнении из-за рекомендации МОК отстранить российских и белорусских спортсменов от международных турниров. Чиновник отмечал, что не хочет быть связанным с этим решением. Он признавался, что санкции против российских спортсменов и российского спорта в целом противоречат его ценностям: «Я делаю это по своей совести, чтобы постоять за российских коллег и в дальнейшем иметь возможность смотреть им в глаза», - заявлял O. Ваттердал<sup>21</sup>.

Против отстранения российских и белорусских сборных от Олимпиады в Париже-2024 выступал и знаменитый французский биатлонист, пятикратный олимпийский чемпион М. Фуркад. Спортсмен отмечал: «Как представитель спортсменов в МОК и спортсмен я считаю, что мы должны рассмотреть возможность возвращения российских и белорусских спортсменов на соревнования.

На решение МОК допустить спортсменов из России и Белоруссии к участию в Играх в 2024 г. в нейтральном статусе отреагировали некоторые западные СМИ.

Французское издание Le Parisien опубликовало мнение эксперта по спортивной геополитике Л. Обена, который назвал решение МОК «полупобедой» президента России В.В. Путина на мировой арене. По его мнению, это открывает России дорогу на крупные международные спортивные события. Л. Обен отмечает, что едва ли российский лидер удовлетворён решением МОК, но оно всё равно позволяет послать сигнал мировому  $cooбществу^{23}$ .

USA Today привело заявление бывшего заместителя главы Всемирного антидопингового агентства Р. Келера, который раскритиковал МОК за это решение. Р. Келер отмечал, что на Олимпийских играх «не может быть такого явления, как нейтральная команда». Экс-функционер указал, что выступление на Олимпиаде даже в нейтральном статусе говорит о том, что спортсмен поддерживает власть своей страны<sup>24</sup>.

Это главное послание. Я был избран в МОК, чтобы защищать спортсменов. Чувствую, что этого не делаю. Россияне и белорусы – тоже спортсмены. По этой причине их следует защищать. Мне будет стыдно за свою страну, если она решит отстранить россиян и белорусов от участия в соревнованиях. И я не могу понять, как мы можем принимать в гости мир без россиян и белорусов. Помоему, это не то, что мы должны отстаивать»<sup>22</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Президент заявил о попадании чиновников МОК в огромную зависимость от спонсоров // Ведомости. 14 дек. URL: https://www.vedomosti.ru/politics/news/ 2023/12/14/1011091-putin (дата обращения: 14.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Чернышенко: МОК использует Олимпийские игры как рычаг политической борьбы // ТАСС. 2023. 4 нояб. URL: https://tass.ru/sport/19204099 (дата обращения: 04.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Trakk seg fra idrettsstyret i protest – mottar takk fra russisk stjerneskudd // NRK. 2022. 14 mars. URL: https://www.nrk.no/sport/trakk-seg-fra-idrettsstyret-i-protest--mottar-takk-fra-russisk-stjerneskudd-1.15891950 (dato for søknaden: 01.12.2023).

Фуркад выступил за возвращение наших спортсменов и разозлил западных биатлонистов // Спорт Экспресс. 2023. 12 февр. URL: https://www.sportexpress.ru/olympics/paris2024/reviews/marten-furkad-vystupil-za-vozvraschenie-rossiyskih-sportsmenov-na-mezhdunarodnuyu-arenu-reakciya-yohannesa-be-samuelssona-pidruchnogo-2036130/ (дата обращения: 01.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> JO Paris 2024: la Russie dénonce une campagne de «neutralisation» de ses meilleurs athlètes // Le Parisien. 15 décembre. URL: https://www.leparisien.fr/sports/jo-paris-2024-la-russie-denonce-une-campagne-de-neutralisation-deses-meilleurs-athletes-15-12-2023-YSWW2JXUFZEZ5ES-2QPSDAXS7JI.php (accessé: 16.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> USA Today. URL: https://eu.usatoday.com/ (accessed: 14.12.2023).

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

В России реакция МОК по поводу допуска российских атлетов на Игры в Париже в нейтральном статусе неоднозначная. Многие посчитали условия МОК унизительными и невозможными для выполнения.

Так, рекордсмен мира по плаванию россиянин К. Колесников сообщил, что на Олимпийские игры во Франции при нынешних критериях допуска до международных соревнований не будет<sup>25</sup>.

Об отказе участвовать в Играх заявила и старший тренер национальной сборной по спортивной гимнастике B. Родионенко<sup>26</sup>.

Кремлев разделил эту позицию. По его мнению, российские спортсмены не должны унижаться и соглашаться на участие на таких условиях  $MOK^{27}$ .

У президента России В.В. Путина мнение не такое категоричное. Во время «Итогов года» 14 декабря глава государства подчеркнул, что российские спортсмены «тренируются годами, их знают даже без флага». Он отметил, что спортсмены, Министерство спорта и Олимпийский комитет России должны принять взвешенное решение по участию в международных соревнованиях. «Ехать или не ехать? Знаете, есть вот какой момент. Надо посмотреть внимательно, что это за условия... Я всегда говорил, вот спортсмены годами тренируются, им нужно дать возможность выступить на крупнейших стартах, в том числе и на Олимпийских играх», – указал В.В. Путин<sup>28</sup>.

### ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Анализ источников показал, что западные СМИ сходятся в одном мнении в вопросе санкций в отношении российского спорта: поддерживают введение ограничений против спорта Российской Федерации, однако, при этом называют такие меры инструментом геополитики, инструментом «сдерживания России». Это подтверждает политизацию спорта посредством СМИ.

На основании результатов проведённого исследования можно сделать вывод, что политический вектор доминирует в публикациях о спорте России как в иностранных, так и в зарубежных СМИ. Можно с уверенностью сказать, что драйверами процесса политизации спорта высших достижений являются в том числе и медиа.

Проведённый анализ также показал, что после победы сборной России в общекомандном зачёте на Олимпийских играх в Сочи-2014 и после присоединения Республики Крым к РФ для российского спорта настали трудные времена. Ситуация ухудшилась после начала проведения Российской Федерацией специальной военной операции на Украине 24 февраля 2022 г. Пример многолетней изоляции российского спорта от международных соревнований доказывает, что политические процессы оказывают огромное влияние на сферу спорта. Политика глубоко интегрирована в спорт больших достижений, поэтому спорт никогда не был и, скорее всего, никогда не будет «вне политики».

Перспективы исследования заключаются в том, что в дальнейшем могут быть выработаны рекомендации для государственных и спортивных структур в условиях политических кризисов. Исследование может привести к более глубокому пониманию взаимосвязи политики и спорта в контексте медийного воздействия. На основе этого исследования могут быть выработаны практические рекомендации для улучшения управления этими процессами.

ortsmenov\_v\_Olimpiade\_v\_Parizhe?ysclid=lub9zron3b908 426006 (дата обращения: 25.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Рекордсмен мира по плаванию Климент Колесников отказался ехать на Олимпиаду // Российская газета. 2023. 9 дек. URL: https://rg.ru/2023/12/09/rekordsmen-mira-po-plavaniiu-kliment-kolesnikov-otkazalsia-ehat-na-olimpiadu.html (дата обращения: 15.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Тренер заявила об отказе гимнастов ехать на Олимпиаду на условиях МОК // РБК. 2023. 25 сент. URL: https://sportrbc.ru/news/6511c3129a79475aa7219 953 (дата обращения: 15.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Кремлев считает, что российские спортсмены не должны участвовать в Олимпиаде без флага // TACC. 2023. 2 февр. URL: https://tass.ru/sport/16947345 (дата обращения: 15.12.2023).

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Если цель отсечь наших лидеров, надо принять взвешенное решение. Путин – об участии российских спортсменов в Олимпиаде // Матч ТВ. 2023. 14 дек. URL: https://matchtv.ru/olimpijskije igry/matchtvnews NI1994263\_Jesli\_cel\_otsech\_nashih\_liderov\_nado\_prinat\_vzveshennoje\_reshenije\_Putin\_ob\_uchastii\_rossijskih\_sp

Неофилология / Neofilologiya = Neophilology ☐ 2024;10(2):487-498
ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) ☐ https://neophilology.elpub.ru

### Список источников

- 1. Грачёв С.И., Аксянов А.С. Спорт как фактор политической деятельности // Гуманитарные, социально-экономические и общественные науки. 2015. № 8. С. 76-80. https://elibrary.ru/ugzenv
- 2. *Воинов Д.Е.* Типологизация влияния политики на современные олимпийские игры // Журнал социологии и социальной антропологии. 2013. Т. 16. № 5. С. 21-38. https://elibrary.ru/rwqkhr
- 3. Сергиенко А.Э. Спортивные события в СМИ в контексте холодной войны (на примере освещения Олимпийских игр в Москве 1980 г. и Лос-Анджелесе 1984 г.) // Вестник Тверского государственного университета. Серия: Филология. 2023. № 3 (78). С. 158-164. https://doi.org/10.26456/vtfilol/2023.3.158, https://elibrary.ru/jcczyk
- 4. Rothenbuhler E.W. The living room celebration of the Olympic Games // Journal of Communication. 1988. № 38 (4). P. 61-81.
- 5. *Калиниченко В.С., Ивасева О.В.* Спорт вне политики или: никакого спорта, только политика? // Человек, общество, технологии: вопросы взаимодействия в современном мире: сб. ст. Междунар. науч.практ. конф. Петрозаводск: МЦНП «Новая Наука», 2022. С. 211-219. https://elibrary.ru/bahoop
- 6. *Боева Я.К.* Олимпийские игры как площадка для политического противостояния // Журналистика, массовые коммуникации и медиа: взгляд молодых исследователей: материалы Всерос. (с междунар. участием) науч.-практ. конф. Белгород: ООО «Космос», 2023. С. 231-239. https://elibrary.ru/uivabf
- 7. *Ефанов А.А.* Политизация спорта посредством медиа: синкретизм социальных институтов // Вопросы теории и практики журналистики. 2021. Т 10. № 1. С. 130-140. https://doi.org/10.17150/2308-6203.2021.10(1).130-140, https://elibrary.ru/zgeuvn
- 8. *Гарсия-Каселес К.К.*, *Златоверховников Д.С.* Политика и спорт в современном информационном медиапространстве // Тенденции развития науки и образования. 2020. № 61-11. С. 88-92. https://doi.org/10.18411/lj-05-2020-251, https://elibrary.ru/fjlbnp

## References

- 1. Grachev S.I., Aksyanov A.S. Sport kak faktor politicheskoy deyatel'nosti [Sport as a factor in political activity]. *Gumanitarnye, sotsial'no-ekonomicheskie i obshchestvennye nauki = Humanities, Social-Economic and Social Sciences*, 2015, no. 8, pp. 76-80. (In Russ.) https://elibrary.ru/ugzenv
- 2. Voinov D.E. Typology of political influence on the modern Olympics. *Zhurnal sotsiologii i sotsial'noy antropologii = The Journal of Sociology and Social Anthropology*, 2013, vol. 16, no. 5, pp. 21-38. (In Russ.) https://elibrary.ru/rwqkhr
- 3. Sergienko A.E. Sporting events in the media in the context of the Cold War (by the example of coverage of the Olympic games in Moscow 1980 and in Los Angeles 1984). *Vestnik Tverskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya: Filologiya = Vestnik Tver State University Series: Philology*, 2023, no. 3 (78), pp. 158-164. (In Russ.) https://doi.org/10.26456/vtfilol/2023.3.158, https://elibrary.ru/jcczyk
- 4. Rothenbuhler E.W. The living room celebration of the Olympic Games. *Journal of Communication*, 1988, no. 38 (4), pp. 61-81.
- 5. Kalinichenko V.S., Ivaseva O.V. Sports outside politics or: no sports, just politics? *Sbornik statey Mezhdu-narodnoy nauchno-prakticheskoy konferentsii «Chelovek, obshchestvo, tekhnologii: voprosy vzaimodeyst-viya v sovremennom mire»* [Proceedings of the International Scientific and Practical Conference "Man, Society, Technology: Issues of Interaction in the Modern World"]. Petrozavodsk, ICSP "New Science", 2022, pp. 211-219. (In Russ.) <a href="https://elibrary.ru/bahoop">https://elibrary.ru/bahoop</a>
- 6. Boeva Ya.K. The Olympic games as a place for political control. *Materialy Vserossiyskoy (s mezhdunarodnym uchastiem) nauchno-prakticheskoy konferentsii «Zhurnalistika, massovye kommunikatsii i media: vzglyad molodykh issledovateley»* [Proceedings of the All-Russian (with international participation) Scientific and Practical Conference "Journalism, Mass Communications and Media: the View of Young Researchers"]. Belgorod, LLC "Kosmos", 2023, pp. 231-239. (In Russ.) <a href="https://elibrary.ru/uivabf">https://elibrary.ru/uivabf</a>
- 7. Efanov A.A. Politicization of sports through media: syncretism of social institutions. *Voprosy teorii i prakti-ki zhurnalistiki = Theoretical and Practical Issues of Journalism*, 2021, vol. 10. no. 1, pp. 130-140. (In Russ.) https://doi.org/10.17150/2308-6203.2021.10(1).130-140, https://elibrary.ru/zgeuvn
- 8. Garsiya-Kaseles K.K., Zlatoverkhovnikov D.S. Politika i sport v sovremennom informatsionnom mediaprostranstve [Politics and sports in the modern information media space]. *Tendentsii razvitiya nauki i ob*-

ISSN 2587-6953 (Print), ISSN 2782-5868 (Online) https://neophilology.elpub.ru

razovaniya [Trends in the Development of Science and Education], 2020, no. 61-11, pp. 88-92. (In Russ.) https://doi.org/10.18411/lj-05-2020-251, https://elibrary.ru/fjlbnp

### Информация об авторе

СЕРГИЕНКО Александра Эдуардовна, аспирант, Высшая школа журналистики, Санкт-Петербургский государственный университет, г. Санкт-Петербург, Российская Федерация, https://orcid.org/0009-0000-0046-1526, st079685@stu-dent.spbu.ru

**Вклад в статью**: формирование идеи, анализ литературы, формулировка ключевых целей, сбор данных, проведение исследования, анализ и интерпретация полученных данных, обобщение опыта исследований, результатов, написание текста статьи.

Поступила в редакцию 30.01.2024 Поступила после рецензирования 20.03.2024 Принята к публикации 19.04.2024

### Information about the author

Aleksandra E. Sergienko, Post-Graduate Student, Higher School of Journalism, Saint-Petersburg State University, Saint-Petersburg, Russian Federation, https://orcid.org/0009-0000-0046-1526, st079685@student.spbu.ru

**Contribution**: idea formation, literature analysis, formulation of key goals, data collection, conducting research, analysis and interpretation of the received material, generalization of research experience, manuscript text drafting.

Received January 30, 2024 Revised March 20, 2024 Accepted April 19, 2024